

ción de la misma a ambas orillas del Camino Real de Madrid y la existencia de su histórico algibe la hacía sitio obligado de parada (de estancia casi siempre) de las tropas transeúntes hacia las innumerables campañas militares de la España de la Edad Moderna. Los desmanes que causaban tuvieron una incidencia muy directa en la decadencia y ruina de la pequeña población manchega; de lo cual la documentación consultada da sobrada referencia¹⁶:

«...y también an salido de la dicha villa personas, que, cuando se gano Granada y en la guerra de Xatiua y en otras ocasiones an seruido a su magestad como buenos vasallos, y se an sennalado en Ytalia.

39.-A los treynta y nueve capitulos, aclararon questa villa tiene como çiento y veynte casas, poco mas o menos. Y estas derribadas y asoladas y malparadas por la mayor parte, y que todas estan pobladas de vezinos, y generalmente pobres, que no ay veynte que tengan pasada, y que nunca a avido mas numero de vezinos, y que la causa de ser tan pobres los vezinos es por estar esta villa en el camino real, derecho por do van a embarcar a Cartagená todos los soldados. Y como este pueblo es pequenno, y esta en medio de la Roda y Albuçete, pueblos de mucha vezindad, los dichos ni quedan en la Roda, porque como pueblo grande no les dan nada, ni pasan a Albuçete por la misma causa, y ansi todos se detienen en esta villa, donde les an de dar de comer los quellos qyeren, y carros y bagages en mucha cantidad sin pagallo, de cuya causa los vezinos estan pobres y con determinada voluntad de dexar el pueblo. Y el conçejo no tiene propios y muchas deudas, que no ay anno que no gaste con los soldados de çiento e çinquenta ducados arriba. Y todo lo padescçe el cuerpo de la villa porque las aldeas, que tiene mas posibilidad nunca gozan destas vexaciones, y por esta razón, ques notoria, no se aumenta esta villa ny se aumentara, ny se puede decir tanto como con soldados en esta villa se pasa, ny las maldades que en ella hazen»¹⁷. (El subrayado es nuestro).

Dado lo frecuente de este tránsito, las posadas de Albacete —la mayoría desaparecidas— quedaban colapsadas y en gran parte dañadas por tan indeseables huéspedes, de tal manera que los dueños no se sentían inclinados a la realización de ningún tipo de mejora; convencidos, sin duda, de lo efímero de su resultado.

SÁNCHEZ TORRES¹⁸, haciéndose eco de un documento, que no identifica, con fecha 8 de septiembre de 1766, afirma que en este momento existían en Albacete «...cinco suntuosas posadas, las

¹⁶ *Relaciones de los pueblos de España en tiempos de Felipe II por los años 1574 a 1580. La Gineta*, Biblioteca de El Escorial, sección Manuscritos, tomo V, signatura J. 1., 16, pág. 386-394.

¹⁷ La transcripción parcial que hemos realizado ha sido contrastada con la efectuada por CARRILERO MARTÍNEZ, R., *Actas del Congreso de Historia del Señorío de Villena*, Instituto de Estudios Albacetenses, Albacete, 1987, pp. 92-94.

¹⁸ SÁNCHEZ TORRES, J., op. cit. (13), p. 27.